

私はこのがんで死にたい

ラクに逝けるがんもあれば

ノーサンキューながんもある

近藤誠

医師・近藤誠がん研究所

聞き手・森省歩



—近藤さんは今年、おいくつになられますか。

近藤 六十九歳になります。

—そうすると、ご自身の死についても、いろいろと思い巡らすことがありますか。

近藤 年齢的に死を意識せざるを得なくなってきたのは事実です。

—そこでお聞きしますが、近藤さんが考える「理想的な死」とは、どのようなものでしょうか。

てはくれないでしょう。

近藤 だから、ワifや娘には、「僕が倒れているのを見つけても、絶対に救急車を呼ぶな」と言っています。救急車を呼ぶのは、「あります。問題は街中で倒れた時。そつたけの処置をして救命してほしい」という意思表示になってしまふからです。問題は街中で倒れた時。そうなると救急車を呼ばれてしまう(笑)。

—リビングウイル(事前意思表示書)は書いていますか。

近藤 救急車を呼ばない旨、救命措置をしない旨、などを記したりビングウイルを家族に渡してあります。ですが、街中で倒れて救命措置を施された場合、人工呼吸器をいつたん付けられてしまうと、外してもうのは難しい。取り外しは瞬時の死を意味するので、医者としても決断したくいのです。このあたりが実際に悩ましいところです。

どんながんがラクか

—悩ましいと言えば、近藤さんの場合、「死に方が難しい」という問題もあると思うのですが。

近藤 それはどういう意味で?

—例えば、「がん」にかかった場合、近藤さんのこれまでの主張を批判してきた医師らを含め、世間は「どんな死に方を選ぶのか」と関心を持つと思いますよ(笑)。

近藤 そうかもしませんが、ボケないうちにピンピンコロリが難しいとすれば、僕自身は「がんで死ぬのがいちばんいい」と心から思っています。その場合、健診で見つかるような早期がんは、僕の言う「がんもどき」がほとんどだから、見つけただけ損。治せない「本物のがん」が末期で見つかってスープと死んでいくのがベスト。それで慶應病院時

代も含め四十年以上、健康診断を受けていません。実際、自分の血圧すら、知らないでいます。

—末期でスープとラクに逝くため、近藤さんはどんながんで死にたいとお考えですか。

近藤 在宅緩和ケア医の萬田緑平さんとの共著『世界一ラクな「がん治療』でも書きましたが、できる限りなら肝臓がんがいいですね。肝臓がんの場合、最末期まで頭はクリアな状態ですし、最期は肝不全で昏睡状態に陥り、まさにスープとラクに逝くことができるからです。

—肝臓がん以外にも何か有力な候補はありますか。

近藤 胃がんや食道がんもいい。だんだん物が食べられなくなつて、枯れるように逝くことができます。老衰と言われてきたのと同じ死に方です。昏睡状態で逝けるという意味では、膀胱がんによる腎不全もしか

—ご自身の死については、恬淡としているのですね。

近藤 元気であれば百歳でも働くと思いますが、生に執着してみたところで、運命は変えられないからです。そして、いわゆる孤独死も悪くはないと考えています。一人きりで倒れ、一週間くらい身動きが取れず、水も飲めずに死んでいく……それでもいいかな、と思っています。

—しかし、ご家族が放つておい

り。それから、もし僕が女性だったなら、子宮頸がんによる腎不全のほか、出血も悪くない。貧血が進んだ場合には、全身が衰弱していき、やはりラクに逝けるからです。

——逆に「このがんでは死にたくない」というのはありますか。

近藤 肺がんでもしようか。肺がん末期の呼吸困難はモルヒネできれいに解消できますが、それまでの間、次第に歩くのが辛くなり、やがて一歩も歩けなくなるという経過を辿ります。先に言つたりハビリもそうですが、人生の最後にこのような努力をしなければならないのはノーサンキューです。同じ意味で、次第に身体の麻痺が生じてくる脳腫瘍もウエルカムではありません。

——しかし、がんは末期で見つかるとは限りません。五年前、私は大腸がん（S状結腸がん）の手術を受けました。仮に今後、私のように

ました。刺すような痛みには辟易しましたが、放つておけば治ることはわかつっていたので、痛みも医師としての勉強、人生の彩りと考へて、自然治癒するのをじっと待ちました。

——では、「安楽死」についてはどうお考えでしょうか。これまでのお話からすると、近藤さんは肯定論者のように思えるのですが。

近藤 安楽死については、本人の意思の「ある」「なし」に分けて考える必要があります。前者について言えば、人には自殺も含めた安楽死の自由がある、と僕は思っています。しかし後者については、本人の同意なき安楽死は殺人に等しい、と考えています。実は、この日本においても、がんの終末期患者に対する事実上の安楽死が頻繁に行われているという実態が存在します。

——まずは前者からおうかがいします。近藤さんは自殺や本人の意思

腸閉塞の症状が出てS状結腸にがんが見つかった場合、近藤さんならどのように対処しますか。

近藤 腸閉塞を放つておくと悶絶するので、ステントを挿入して閉塞を解消します。その後、ステントで対処できない事態になれば、手術による切除を検討するかもしれません。が、その時になってみないとわからぬ、というのが正直なところです。

人には安楽死の自由がある

——少し意地の悪い言い方になりますが、「手術はするな」と主張してきた近藤さんが手術を受けたら、世間の一部から「それ見たことか」の声が上がると思います。

近藤 人の口に戸は立てられない

——少し意地の悪い言い方になりますが、「手術はするな」と主張したことではあります。人が自殺へと至る社会的な諸問題は何とかする必要がありますが、それは医者が解決できることがではありません。一方、例えば、不治の病にかかる患者が、懲りていきます。これを妨害、阻止する権利は他人にはありません。

——二〇一四年には「最悪の脳腫瘍」と言われるグリオblastomaにかかる二十九歳のアメリカ人女性が安楽死を選択していますね。

近藤 当初、彼女は居住地であるカリフォルニア州での安楽死を望んでいましたが、同州にはエンド・オブ・ライフ・オプション法（終末期選択法）がなかつたため、オレゴン州に引っ越して安楽死をしました。

彼女の死は大きなインパクトがあり。その後、メスを入れた部分でがんが暴れ出すリスク（がんが本物だった場合の局所転移のリスク）などを理解した上で手術という選択は排除しない旨、僕は主張してきました。それ以外の固形が老衰に似た穏やかな最期を迎えることができる、と確信しています。

——ですが、近藤さんの場合、盲腸（急性虫垂炎）の手術を受けただけでも大きな関心を呼ぶはずです。先に「死に方が難しい」と申し上げたのも、このような含みがあつてのことです。

近藤 虫歯や怪我もそうですが、盲腸の手術くらいは静かに見守ってもらいたいのです（笑）。実は一年前、帶状疱疹にかかった時、痛み止めを含め、薬は一切使わずに治しました。これが妨害、阻止する権利はつづり、リストカットなどの自殺を企図する人もいます。実は、僕のセカンドオピニオン外来でも、自殺について相談されることがあります。

——そのような場合、どのような話ををするのですか。

近藤 まず、がんに関する限り、抗がん剤などの有害無益な治療を受けなければ、終末期に耐え難い苦痛に見舞われることはほとんどないことを丁寧に説明します。その上で、飛び降りや飛び込みや首つりは事後

を意図的に低く報告している可能性も否定できません。

——これほど頻繁に鎮静が行われているのはなぜなのでしょうか。

近藤 最も気になるのは、鎮静を実施する理由として「全身倦怠感」が挙げられていることです。前出のレポートでも「(全身倦怠感は)死亡数日前から数時間前には耐え難いほどに増強し」と書かれています。修医時代、慶應病院の放射線科病棟は院内ホスピスと化していましたが、そこで「経験からハッキリと言えることは、全身倦怠感の原因は抗がん剤治療を受け続けてきたことがある、ということです。また、患者の「強度の不穏・興奮状態」も鎮静の理由にされていますが、これも全身倦怠感による身の置き所のない苦悶と同様、その原因は抗がん剤にあると言えます。

——つまり、緩和ケア医らは抗がん剤による全身倦怠感などで不穏・興奮状態に陥った患者にケリをつけるために鎮静を行っていると?

近藤 キリをつめています。モルヒネでも苦痛を除去できないケースはあります。そのような場合、患者本人が望むのであれば、鎮静は有力な手段です。僕自身の選択も含めて、そのことまで否定するつもりはありません。

がん専門医は放り出す

——近藤さんは多くのがん患者を看取ってこられました。そこで最後にお聞きしたいのですが、ご自身は死ぬことが怖くはありませんか。

近藤 死が怖いと思ったことはありません。毎晩、眠るという行為をが覚めるかどうかだけ(笑)。

——私は近藤さんのように達観できません。例えば、大腸がんの再

エルカムだったのが、最近は「今ここで死んでしまつたら困るな」という怖れを抱くようになりました。セカンドオピニオンの予約を入れている方々に迷惑がかかるのが一つの理由です。その点、がんには、仕事を始める時間が与えられる利点があります。眠りと死の違いは、翌朝、目が覚めるかどうかだけ(笑)。

——私はこのがんで死にたい

ん剤による全身倦怠感などで不穏・興奮状態に陥った患者にケリをつけるために鎮静を行っていると? 統計を見ても、抗がん剤治療をやり尽くした後、主治医から緩和ケア行きを宣告された患者の約半数が百日以内に死亡しています。抗がん剤治療に起因する全身倦怠感はモルヒネなどの鎮痛剤では取り除けません。また、ずっと主治医を信じてきたのに、突然、「抗がん剤はもうおしまい」「緩和ケアに行ってくれ」と言われてしまう。でも、そう簡単に気持ちは切り替えられないため、悲觀して錯乱・興奮状態に陥ってしまいます。そういう患者に引導を渡すかのように、緩和ケア医らは鎮静という最終手段を本人への同意なく行使しているのではないか、と僕は見ています。

——逆に言えば、抗がん剤治療さは大いにうろたえると思います。

近藤 僕が日頃から心がけているのは、明日の朝、目が覚めなくともいいように今日を充実させて生きることです。だから、今日できることを明日に延ばすなどもつてのほか。むしろ、明日でいいことも今日やってしまおうとしています。

——耳が痛い(笑)。

近藤 ただ、これまで突然死はウチで死んでしまつたら困るな」という怖れを抱くようになりました。セカンドオピニオンの予約を入れている方々に迷惑がかかるのが一つの理由です。その点、がんには、仕事を始める時間が与えられる利点があります。

——他人の死についてはどうでしょうか。近藤さんは患者の死に際して涙を流したことはありますか。

えしなければ、鎮静の必要などないということでしょうか。

近藤 その通りです。外科手術に起因する合併症や後遺症なども含めて、がんの終末期に生じてくる苦痛の大半は、がんそのものではなく治療によるものです。前出の萬田さんも、さくさべ坂通り診療所(千葉県千葉市)の大岩孝司さんも、「がんによる自然死に耐え難い苦痛など存在しない」と明言しています。同様に、僕が慶應病院放射線科病棟の医長に就任して、抗がん剤治療を中心して以降、苦悶の中で亡くなっている患者は皆無となり、みな安らかに最期を迎えるようになりました。

——しかし、それでも、終末期にモルヒネでも取り除けない痛みに苦しむ患者はいるのではないのでしょうか。私も運悪く大腸がんが再発し、そのような状態に陥った場合は、みずからの意思において鎮静をかけて

近藤 亡くなっていく患者に感情移入はしますが、遺族の前で涙を見せるることは控えてきました。泣くのもTPOがあるので、大脳皮質の力をかりて、感情に強く抑制をかけるのです。その禁を破つてしまふと、遺族は誰も泣いていないのに、医者だけが泣いているという、何やら奇妙な事態にもなりかねません。

——人の死を看取る職業は、やはり大変ですね。

近藤 それでも、長く診てきた方が亡くなつた時には、亡骸の横で一人密かに涙を流したこともあります。ところが、最近のがん専門医の場合、手術や抗がん剤治療をやりただけやつて、最期は患者を放り出して緩和ケア医に任せることが当たり前になっています。死への想像力や共感を欠く医者が増えているのも、看取りの経験が乏しくなつていてことと無縁ではないはずです。